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La Red Tecnológica 
corregida y mejorada

ENTREVISTA   

Hace unos dos años se temió por su desaparición. La primera experiencia de la 
Red Tecnológica Sectorial RTS había llegado a su fi n y no aparecían recursos para 
poner a andar una segunda etapa. Se abrió un período de incertidumbre, gestio-
nes y negociaciones que, recientemente, permitió alumbrar una segunda Red, con 
otro nombre, más abierta, corregida y mejorada, que genera auspiciosas pers-
pectivas. Santiago Fariña, Director del Programa Nacional de Lechería, INIA, nos 
explica qué cambió y porque debemos aguardar mejores resultados. 

¿Qué valor tiene haber 
reactivado la Red?

El valor que tiene es poder 
mantener vivo un espacio 
en el que estábamos encon-
trándonos instituciones de 
investigación, transferencia 
y el INALE, para seguir de 
cerca acciones precisamen-
te en los campos de la inves-
tigación y de la transferen-
cia, y todos mostrarnos ante 
los productores -a los que 
nos debemos- con un men-
saje común. 

Ese mensaje necesariamen-
te será concreto y real, de 
manera que nos obligamos 
a concordar y consensuar en 
los distintos aspectos involu-
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crados, lo cual indudablemente va a redundar en 
un mejor uso de los recursos

¿Qué cambia respecto a la primera etapa 
de la Red?

Cambia el nombre en primer lugar, que ahora es 
Red Tecnológica de la Cadena Láctea. Además, 
es algo nuevo porque la primera Red era en esen-
cia componer los productos de un proyecto espe-
cífi co, en tanto ahora funciona como una plata-
forma que tendrá también proyectos concretos, 
pero la idea es que funcione como un espacio de 
articulación.

Ese espacio de articulación servirá para que 
las instituciones allí representadas, puedan por 
ejemplo conseguir fondos y vínculos con otras or-
ganizaciones externas y con empresas, para de 
esa forma potenciar y ser más efi cientes en el 
uso de los recursos. 

Podrán asimismo generar nodos operativos; esto 

signifi ca que se junten una organización de pro-
ductores, una empresa y la universidad, por ejem-
plo, y que puedan apoyarse en la nueva Red y ar-
mar un proyecto determinado. 

Como puede verse, hay cambios interesantes 
que darán más posibilidades respecto a las que 
teníamos con la Red anterior.

¿Cuáles son los objetivos que se plantea 
la Red?

El objetivo central que se propone la nueva Red 
puede defi nirse como algo general y es el desa-
rrollo sostenible de la cadena láctea de Uruguay. 
También hay objetivos específi cos bien concretos, 
que estriban sobre metas de trabajo que ya esta-
ban en marcha. Esquemáticamente podemos de-
cir que son cinco.

Los tres primeros tienen que ver con la inves-
tigación de sistemas que están en desarrollo, 
uno tiene por base el Centro Regional Sur CRS, 
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y refieren a dos estrategias de intensificación 
de sistemas pastoriles;  el segundo tiene por 
base INIA La Estanzuela y comenzará el año 
próximo y trata de sistemas pastoriles con di-
ferentes épocas de parto; y el tercero, refiere 
al estudio de diferentes estrategias para el 
control del ambiente y tiene su asiento es en 
la EEMAC. 

Los otros dos objetivos, que completan los cin-
co mencionados, son el análisis de las cues-
tiones de salud y reproducción de las vacas 
en periparto, que es un estudio que se desa-
rrollará en predios comerciales directamente, 
apuntando ya a cómo monitorear y tomar me-
jores decisiones para minimizar pérdidas, y a 
cómo mejorar performances  reproductivas de 
los rodeos. 

Finalmente, el quinto objetivo tiene que ver con la 
fase industrial; aquí tendrán un rol preponderan-
te LATU y UTEC, y apunta a dar mayor valor a los 
productos industriales de la cadena.

¿Qué resultados se pueden aguardar a 
mediano plazo?

Los resultados que se pueden esperar en el 
mediano plazo son los concernientes a los ob-
jetivos mencionados y a los productos o resul-

tados que se logren. 

Desde lo cuantitativo, se trata de dar a conocer 
las conclusiones de estos estudios. Pero más a 
corto plazo, los resultados de la Red van a tener 
que ver con la vinculación entre sus integrantes 
para poder postular proyectos en conjunto. Se 
está armando, por ejemplo, la postulación de un 
proyecto europeo con organizaciones de Uruguay, 
entre otros.

En cuanto al resultado cualitativo, es poder tra-
bajar en forma más integrada entre CONAPROLE, 
UDELAR, INIA, LATU, INALE y otros actores que 
se están sumando. Por eso que la Red sea más 
abierta, es algo que da sus frutos. Y eso ya co-
mienza a verse. Por ejemplo, la UTEC se está 
sumando a una iniciativa que comienza a taba-
jarse; el MGAP ya expresó también su intención. 
Es decir, las perspectivas que se abren son muy 
auspiciosas. 

Esperamos tener a mediano plazo resultados de 
formación capital humano particularmente per-
sonas jóvenes ingresadas a la lechería que vie-
nen trabajando ya sea en investigación como en 
transferencia y que tendrán un espacio de trabajo 
sólido en diferentes equipos del as instituciones, 
eso le dará más sostenibilidad a la lechería a me-
diano plazo. 
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